

Reducción propuesta es de 767 mdp TEPJF, sin capacidad al 24 con recorte, insisten

MAGISTRADO PRESIDENTE justifica que presupuesto solicitado para 2024 es para proteger el voto de mexicanos; prevén que Tribunal reciba el doble de asuntos el próximo año

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, advirtió a la Cámara de Diputados que la justificación del presupuesto solicitado para 2024 es proteger el voto de 100 millones de mexicanos y el recorte que plantean deja a esta instancia sin la capacidad para enfrentar el proceso electoral.

Al participar en la inauguración del "Foro Internacional: Estado de Derecho, Justicia Abierta y Elecciones", organizado por el propio TEPJF y el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, insistió en que "la reducción de 767 millones de pesos al presupuesto del Tribunal, propuesta por la Comisión de Presupuestos y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, lo deja con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral concurrente 2024".

"Las y los legisladores en la Cámara de Diputados y Diputadas tienen hoy la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas, en particular el Tribunal Electoral, cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales y legales y estemos así a la altura de las expectativas que ha puesto en él el pueblo de México. A final de cuentas lo que la gente quiere es certeza de que su voto será respetado, los triunfos serán inobjetables y se garantizará la transmisión pacífica del poder público", subrayó.

En su mensaje, recordó que para el año próximo se prevé que el Tribunal Electoral recibirá el doble de asuntos que los de este año y refirió, como ejemplo, que tan sólo en los últimos 12 meses han atendido siete mil 550 recursos.

"La justificación detrás de este presupuesto es simple, proteger el voto y defender la elección de casi 100 millones de mexicanas y mexicanos inscritos en el padrón electoral", enfatizó.

Y explicó: "El presupuesto del Tribunal es cíclico, hay años en los que la actividad electoral es menor y, por tanto, se reduce el número de asuntos que son atendidos por el Tribunal; hay otros años, como el 2012 y el 2018, caracterizados por una intensa actividad que demandaron una mayor carga de trabajo. Respectivamente, en esos procesos se resolvieron más de 26 mil y 18 mil asuntos jurisdiccionales".

Recordó que, en un año electoral, para el TEPJF todos los días son hábiles, lo que exige atención las 24 horas, por lo que deben contratar personal en todas sus salas, lo que requiere que cuenten con los recursos necesarios.

Rodríguez Mondragón enfatizó que la ciudadanía no permite dar un paso atrás en materia democrática, por lo que se deben defender estos derechos.

"La ciudadanía no permite dar ni un paso atrás. Estos y otros derechos se exigen legítimamente como derechos humanos, ante estas exigencias es necesario construir, fortalecer y financiar a las instituciones electorales garantes de las libertades políticas y los derechos electorales; además estas instituciones hacen posible el entorno de equidad y piso parejo que requiere toda competencia electoral. La democracia es un bien colectivo", remarcó.

“

A FINAL DE CUENTAS lo que la gente quiere es certeza de que su voto será respetado, los triunfos serán inobjetables y se garantizará la transmisión pacífica del poder público

Reyes Rodríguez Mondragón
Magistrado presidente del TEPJF

”





REYES RODRÍGUEZ, presidente del TEPJF, y Mónica González, directora del IJJ, ayer.

EN EL PRIMER DÍA de actividades del foro organizado por el TEPJF y el IJJ también se contó con la participación de la magistrada de la Sala Superior Janine Otálora.

Eldato





¿Samuel, Dante o Marcelo?

La carrera presidencial en México es un tema de constante interés y debate, y en el horizonte político se vislumbran varias figuras destacadas de todos los partidos, pero en el caso de Movimiento Ciudadano existen tres personajes que podrían ser los protagonistas, pues tienen amplias posibilidades de obtener la candidatura presidencial.

Me refiero a Samuel García, Dante Delgado y Marcelo Ebrard, quienes han ganado notoriedad en la política nacional por sus logros y porque alguno de ellos, sin duda, será “el fiel de la balanza” en las elecciones del 2024.

Samuel García Sepúlveda fue de los primeros que levantó la mano y tras pedir licencia después de sólo dos años en el cargo, finalmente el 12 de noviembre dejará su cargo como gobernador de Nuevo León en busca de la candidatura presidencial por Movimiento Ciudadano.

En su lugar posiblemente quede Javier Navarro Velasco, secretario General de Gobierno, pues seguramente el rego vetará el acuerdo del Congreso que nombra a Arturo Salinas Garza, como Interino.

“Sí se puede vetar, pero pues ya traemos ahorita una estrategia de carácter legal con controversias constitucionales, juicios en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y otros procedimientos que ya irán viendo de poquito en poquito cómo se desdoblán”, dijo Navarro.

¿Entonces quién será el gobernador interino de la entidad?

Como ya comentamos, pese a que el Congreso de Nuevo León tomó protesta de José Arturo Salinas Garza como gobernador interino durante el periodo de licencia de Samuel García, el pasado 1º de noviembre se dio a conocer que un Juzgado Federal falló a favor de la actual administración, por lo que el secretario general de la entidad, Javier Navarro Velasco, será el mandatario interino.

Aunado a lo anterior, se explicó que en caso de que la protesta de Arturo Salinas sea impugnada jurídicamente, entonces será Navarro quien asuma la responsabilidad del ejecutivo local; sin embargo, se dejó en claro que la

decisión del Juzgado no afectará la licencia del político neoleonés.

El político mexicano hace días llamó la atención pues confirmó que había pedido licencia al Congreso local, por lo que los integrantes del mismo le dieron plazo para definir si su ausencia sería por un lapso de seis meses, lo que dio pie a que los legisladores determinaran, tras una votación que esta ausencia sería del 2 de diciembre y hasta el 2 de junio, tiempo en que enfocará esfuerzos para buscar figurar en la boleta electoral y con ello, suceder a Andrés Manuel López Obrador.

Otro personaje importante es Marcelo Ebrard, pues mantiene el suspenso sobre su futuro político, y aunque su decisión sobre seguir o no en Morena, dependerá de la resolución al recurso que presentó ante la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia, fuentes del primer círculo del ex secretario de Relaciones Exteriores señalaron que Ebrard Casaubon anunciará su decisión final después del 10 de noviembre.

Sin embargo, el camino de resolución de la queja todavía es largo. En caso de que Ebrard y las instancias de Morena impugnadas no lleguen a un acuerdo conciliatorio, se tendrá que realizar la audiencia de alegatos y pruebas, en la cual la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia deberá emitir una resolución.



Confía TEPJF que restituirán 767 mdp

PATRICIA RAMÍREZ

El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez, advirtió que la democracia es un bien colectivo y un patrimonio de todas y todos los ciudadanos, por lo cual, subrayó, es imperativo invertir en las instituciones electorales.

Mientras la Cámara de Diputados analiza las reservas del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024, el magistrado confió en que será reconsiderado el recorte de 767 millones de pesos a su presupuesto para el próximo año, porque es importante contar con los recursos suficientes para calificar la elección presidencial y los miles de cargos que estarán en disputa.

Añadió que las y los legisladores en la Cámara de Diputadas y Diputados tienen la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas, en particular el TEPJF, cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales y legales, y estén a la altura de las expectativas que ha puesto en esta institución el pueblo de México.

ANÁLISIS DE RESERVAS

Ante una posible reducción de 767 millones de pesos al presupuesto del Tribunal Electoral que, dijo, lo dejaría con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral concurrente 2024, el magistrado presidente afirmó estar convencido de que las y los legisladores serán sensibles al hecho de que 2024 es un año electoral y requiere de exigencias adicionales, por lo que se espera a que analicen las reservas para reconsiderar los recursos. Asimismo, agradeció a las Comisiones de Justicia y de Presupuesto de la Cámara de Diputados por sostener un diálogo para responder a sus inquietudes para explicar ampliamente y con transparencia el proyecto de presupuesto del TEPJF y su relevancia. "En el marco de la democracia pocos procesos son tan relevantes como las elecciones, las cuales permiten que sea la ciudadanía la que defina quién debe gobernar y el rumbo que se debe seguir", acotó.

Reyes Rodríguez advierte que la democracia es un bien colectivo y un patrimonio de todas y todos los ciudadanos



CORTESÍA @TEPJF_INFORMA



Magistrado espera que en el análisis de reservas del presupuesto les regresen recursos.



[¿SERÁ?]

Hay prioridades...

La aprobación del presupuesto de Egresos de la Federación 2024 muestran que para el actual Gobierno hay prioridades y es un mensaje, por decir lo menos, que no se contemple ni un centavo para atender a Acapulco y al resto de los municipios arrasados por Otis... Por cierto, el que se le haya cerrado el paso a algunos de los acapulqueños que acudieron a pedir apoyo a Palacio Nacional, también parece ser parte de ese mensaje. ¿Los damnificados por los daños del huracán serán prioritarios? ¿Será?

En busca de recursos

El magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodriguez, acudió ayer a San Lázaro y según la versión primera, se reuniría con los coordinadores parlamentarios en la Junta de Coordinación Política. Sin embargo, al parecer el funcionario decidió, o le recomendaron, acudir a la ventanilla donde sí resolverán el trabuco en que meterían al Tribunal si le aplican el recorte de más de 700 millones de pesos, es decir, con la bancada de Morena. Es prácticamente un hecho, que al menos, el tijeretazo no será tan severo. Lo interesante será ver si luego no le quieren cobrar el favor. ¿Será?

Prisas en San Lázaro

Para algunos resulta un tanto extraña la urgencia que tienen en San Lázaro para sacar el PEF esta semana, si tienen de plazo hasta el 15 de noviembre, y además tienen la posibilidad de detener el reloj legislativo, que prácticamente puede alargar la discusión hasta el 31 de diciembre. Los enterados nos cuentan que las prisas tienen que ver, obviamente, con cuestiones electorales, pues hay un coordinador que aspira a ser candidato a gobernador y que tienen el encargo, sí o sí, de que se apruebe esta semana para entonces sí, irse tranquilo a la precampaña. ¿Será?

Preocupación en el Senado

Quien se mostró preocupada por las ausencias en las sesiones de la Cámara alta es la presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera a grado tal que ayer hizo un llamado oficial para que los senadores antepongan el trabajo legislativo a sus aspiraciones personales en busca de un nuevo cargo de elección popular. Dicen que Rivera advierte que las precampañas van a acaparar las actividades de los legisladores dejando a un lado el Parlamento. ¿Será?

La hora de la verdad

La cuenta regresiva para conocer al nuevo rector de la UNAM, el cual sustituirá a Enrique Graue, ha comenzado; se trata de uno de los procesos de elección más complicados dentro de la casa de estudios, después de la elección de Juan Ramón de la Fuente que se dio con un paro estudiantil que, en total duró 10 meses. Pero, a menos que otra cosa suceda y a pesar de las embestidas desde el poder político y desde los grupos externos radicales, parece ser que sus instituciones y procesos permanecerán firmes... ¿Será?



#REYESRODRÍGUEZMONDRAGÓN ADVIERTE INCAPACIDAD POR RECORTE A TRIBUNAL

LA DISMINUCIÓN DE 767 MDP, 20% MENOS QUE EN 2018, LOS DEJA CON RECURSOS INSUFICIENTES, ASEGURA. DIPUTADOS APRUEBAN EN LO GENERAL EL PEF 2024

POR MISAEL ZAVALA/P4-5
#ADVIERTEREYESRODRÍGUEZ

‘Imposibilita labor en 2024’

RECURSOS SON
INSUFICIENTES
PARA COMICIOS
POR MISAEL ZAVALA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, reclamó que el recorte que la Cámara de Diputados de 767 millones de pesos dejará al máximo órgano electoral con recursos insuficientes para poder enfrentar la carga de trabajo por el proceso electoral 2024.

Y es que para el periodo



del proceso electoral 2023-2024 se estima atender más de 15 mil asuntos derivados de las elecciones federales y locales, más del doble que lo atendido en los últimos 12 meses.

El magistrado presidente ofreció un mensaje en el que fue contundente su reclamo: "La reducción de 767 millones de pesos al presupuesto del Tribunal, propuesta por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados lo deja con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral de 2024".

Y es que el Tribunal tuvo en 2018, año de elecciones federales, un presupuesto de 3 mil 893 millones 200 mil pesos, sin embargo para el próximo año, que será la elección más grande de la historia, al árbitro electoral le aprobaron 3 mil 122 millones 833 mil 452 pesos, es decir, 20 por ciento menos de lo aprobado en 2018. 

FOTO: ESPECIAL



• **QUEJA.** Rodríguez esperaba que fueran sensibles al tratarse de un año electoral.



ROZONES

A cuentagotas en CDMX

Así que los dirigentes del PRI, PAN y PRD lograron registrar, al cuarto para las doce, su convenio de coalición para competir juntos por la Jefatura de Gobierno. Ah, pero resulta que no han alcanzado un acuerdo sobre las reglas del proceso interno. Sólo así se explica, nos dicen, que a estas alturas no haya una postura oficial que confirme o desmienta los datos que se han filtrado a cuentagotas. Quienes saben del tema nos aseguran que ayer ya se tenía una propuesta de comunicado para informar sobre las tripas de la contienda, pero no lo dieron a conocer, porque no se logró el consenso de las tres fuerzas políticas. Se sabe hasta ahora que el método será la encuesta y que el registro de aspirantes será el 15 de este mes, pero hay aspectos importantes por conocer, como los requisitos para apuntarse y, sobre todo, los tiempos para la definición. Habrá que seguir esperando algo en estos días bastante difícil de conseguir: un acuerdo. Uf.

La SIP y la libertad

Y será en la Ciudad de México donde del 9 al 12 de noviembre próximos se llevará a cabo, con la participación de más de 300 ejecutivos de medios de comunicación del continente americano, la 79 Asamblea Anual de la Sociedad Interamericana de Prensa. Será un espacio en el que, nos hacen ver, se abordarán los grandes retos en la industria en momentos complicados, así como la toma de decisiones relevantes para el futuro y visión de esa organización que tiene como una de sus prioridades la defensa de la libertad. En esta ocasión la asamblea contará con la participación de **Ricardo Salinas Pliego**, presidente de Grupo Salinas, cuyo consorcio de empresas ha tomado como misión la defensa de las libertades. La SIP está integrada por más de 1,300 medios y desde 1944 ha luchado para ser la portavoz de la libertad de expresión, denunciar la censura y asistir a los periodistas y a los medios que están siendo atacados o en riesgo. Pendientes de sus resolutivos.

Se aplica la Marina

Y es la Secretaría de Marina la que en estos días está más que aplicada en la recuperación de embarcaciones que se hundieron durante el impacto del huracán Otis en Acapulco. La dependencia ha revelado imágenes en las que se aprecia a decenas de elementos con maquinaria pesada en labores para sacar del agua desde yates de gran dimensión hasta pequeñas pangas. En días pasados se informó que las naves hundidas podrían superar el centenar. Por cierto que ésta sólo es una más de las múltiples tareas que la dependencia que encabeza **Rafael Ojeda** lleva a cabo, porque también realiza acopio y entrega de víveres. Ayer lo hizo con 70 toneladas de despensas y 932,000 litros de agua potable por medio del buque ARM Isla Tiburón (BAL-01). Ahí el dato.

Precampañas sin alma

El domingo arrancaron las precampañas en tres entidades con miras al 2024, aunque arrancar es un decir, porque los dos grandes bloques que se enfrentarán en los comicios del próximo año, como lo señalamos en estas páginas, no tienen definiciones, salvo en Yucatán, en donde el panista **Renán Barrera** parece estar firme por el Frente Amplio. Sin precandidatos firmes no puede haber precampañas, pues la legislación electoral establece que en esta etapa sólo pueden hacer proselitismo quienes hayan sido registrados como aspirantes por sus partidos. El dirigente del guinda, **Mario Delgado**, anunció que su instituto iniciará las precampañas el próximo sábado, un día después de que se conozca a los ganadores de las encuestas. Y del Frente no se sabe nada en los casos de Jalisco y la Ciudad de México. Mientras, MC navega solitario en las tres entidades, en aguas que se ven, nos dicen, bastantes tranquilas.



Le meten otro gol al Cuau

Y fue la senadora morenista por Morelos, **Lucy Meza**, quien, nos comentan, ayer le metió un gol al gobernador de la entidad, **Cuauhtémoc Blanco**, al resolver la sala regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que la cúpula de Morena cometió una injusticia en su contra al excluirla de la encuesta para elegir al coordinador de la defensa de la transformación en la entidad. "Fue un capricho del gobernador para descarriarme y evitar que rescatemos al estado de su mal gobierno", señaló la legisladora, a quien muchos ya ven fuera de las filas del guinda, luego del veto del exfutbolista. Quizá por eso, en un mensaje que subió a las redes también advierte que el pueblo manda y que habrá de devolverle la dignidad a Morelos.

Carpa San Lázaro

Y es en la Cámara de Diputados donde el debate parlamentario de calidad cede cada vez más ante el histrionismo y la utilería. Y es que ayer, durante el debate sobre el presupuesto, entre las participaciones se vieron desde legisladores que se suben a gritar lugares comunes, hasta aquellos que le hacen el día a las papelerías con lonas y cartulinas. Hubo algunos como el perredista **Javier Huacus**, nos comentan, que sacó de una bolsa una huevera en forma de gallina para "dedicársela" a Morena, u otros como el petista **Armando Reyes** que, en burla a anécdotas de la senadora **Xóchitl Gálvez**, subió a tribuna con una vitrina llena de gelatinas de las que, dijo sarcásticamente, serán su próximo negocio. El hecho le valió críticas que lo señalaron de haberse burlado, no de la aspirante presidencial, sino de quienes mantienen a sus familias con este modelo de negocio. Ahí unas estampas de lo que en estos días es el debate legislativo.



Avanza el PEF 2024 en lo general; más de 3 mil reservas

PAQUETE
ECONÓMICO 2024

Sin revelar aún los recursos que destinarán a la reconstrucción de Guerrero, ni la “revisión” que harán al recorte que aplicaron al TEPJF, Morena y sus aliados aprobaron ayer en la Cámara de Diputados el dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2024, en lo general. Se esperaba se enlistaran unas mil 800 reservas o propuestas de cambios al dictamen, sin embargo, al cierre de esta edición ya eran 3 mil.

—V. Chávez / F. Gazcón / PÁG. 34



Arrancan discusión. Sin asignar recursos para reconstruir Acapulco

PAQUETE
ECONÓMICO 2024

TAMPOCO REVISAN GASTO DEL TRIBUNAL

Aprueban en lo general PEF 2024... sin asignar recursos para reconstruir Acapulco

Discutirán desde hoy miles de reservas de cambio de todos los partidos

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

FELIPE GAZCÓN
fgazcon@elfinanciero.com.mx

Sin revelar aún los apoyos que destinarán a Guerrero ni la “revisión” que harán al recorte aplicado al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Morena y sus aliados aprobaron ayer, en lo general, en la Cámara de Diputados, el dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024.

Con 262 votos a favor, 216 en con-

tra y una abstención (de Inés Parra, de Morena), la mayoría dio luz verde al dictamen y se enlistaron más de 3 mil reservas o propuestas de modificación al dictamen—según Morena y el PAN— que se discutirán entre este martes, miércoles y jueves.

Al presentar el dictamen, el presidente de la Comisión de Presupuesto, Erasmo González, de Morena, adelantó en tribuna “la posibilidad de que durante las siguientes horas y días, mediante la discusión de las diversas reservas de todos los grupos parlamentarios, la distribución final de los recursos para el PEF 2024 podría sufrir algunos cambios”.

No obstante, la mayoría morenista mantuvo en suspenso las medidas de apoyo que propondrán, por lo que la oposición —que en bloque votó en contra— exigió medidas concretas y recursos etiquetados para la reconstrucción de Acapulco.

Luego de que el diputado de Morena Carol Antonio Altamirano propuso en la Comisión de Presupuesto que se destinen a Guerrero 9 mil millones de pesos de subejercicios en el Fobaproa, el líder del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, planteó en tribuna también a la mayoría “quitar a los banqueros la prebenda



del Fobaproa, que desde hace cinco años ustedes han votado los recursos presupuestales que soporta ese injusto fondo”.

“Presentaré una reserva de ley para retirarles más de 40 mil millones de pesos. Ese dinero debe ser para rescatar a Acapulco y para combatir la pobreza en forma efectiva. Pido su voto para terminar con ese abuso; sé que me lo darán, porque si no, el Fobaproa va a ser de Morena, no de nosotros”, advirtió.

En tribuna, Alberto Valenzuela, del PAN, cuestionó a los morenistas: “¿Dónde están los críticos seguidores de Marcelo Ebrard? ¿Dónde está ese presupuesto alternativo que iba a defender el equilibrio de poderes? Están aquí, sonrientes, quitados de la pena, porque van a llevarse su bono de fin de legislatura”, acusó.

“No, no son iguales, salieron peores”, “lo que no es lógico es metálico, ya los plancharon”, remató.

Carol Antonio Altamirano posicionó a Morena en tribuna y pidió a la oposición un debate “razonado”, al considerar que “hay un amplio gasto a inversión pública, un manejo responsable de la economía, se combate la corrupción, ya no hay condonación de impuestos y habrá recursos suficientes para Guerrero”.

262

VOTOS

fueron a favor del dictamen del presupuesto.

3,000

RESERVAS

tendría el proyecto del PEF para el año entrante.





CUARTOSCURO

Reclamos. Diputados del Frente Amplio subieron a tribuna para expresar sus desacuerdos con el PEF 2024.



LLAMADO A DIPUTADOS

Pide TEPJF sensibilidad para evitar recortes

Cada peso invertido en la justicia electoral es un peso a favor de la igualdad, asegura

DAVID SAUL VELA
dvela@elfinanciero.com.mx

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, confió en la “sensibilidad” de los diputados para revisar el presupuesto que se asignará al organismo.

Advirtió que la reducción originalmente planteada, de 767 millones de pesos al presupuesto, deja al TEPJF con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral 2024.

Al participar en el Foro Internacional: *Estado de Derecho, Justicia Abierta y Elecciones*, en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Rodríguez Mondragón dijo que la democracia es un bien colectivo, patrimonio de todos los ciudadanos, por lo que es imperativo invertir en instituciones electorales.

“Cada peso invertido en la justicia electoral es un peso a favor de la igualdad, la democracia y la paz social”, dijo.

Recordó que el proceso electoral de 2024 será el más grande en la historia del país, tanto por el tamaño del padrón, como por el número de puestos en disputa, pues se renovarán 20 mil 375 cargos de elección popular, tanto federales como locales.

“En términos de justicia electoral, hacer frente a este desafío ha implicado un ejercicio muy cuidadoso de planeación y presupuestación. En el Tribunal Electoral, sabemos que una institución responsable con su gasto es una institución responsable con la democracia”, remarcó.

Destacó que, desde el inicio, el TEPJF propuso un presupuesto 25 por ciento menor en términos reales al aprobado en 2018, último año en que hubo procesos electorales similares a los que habrá en 2024.

Además, el año entrante se prevé un incremento de más de 100 por ciento en la litigiosidad, que, en el proceso electoral de 2023, fue de 7 mil 550 asuntos.



Mensaje. Reyes Rodríguez Mondragón, ayer, en un foro.



Tribunal: recorte de 767 mdp arriesga el derecho al voto

Presupuesto.

Pide Reyes Rodríguez diputados a repensar la reducción y llama a la responsabilidad

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

El magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón volvió a pedir a la Cámara de Diputados repensar el recorte de 767 millones de pesos que prevén aplicar al Tribunal Electoral, pues insistió en que esto pondrá en riesgo miles de juicios que implican la certeza del proceso electoral y la validez de las elecciones, por lo que les pidió sensibilidad y no afectar el derecho al voto de más de 100 millones de mexicanos.

“Lo que la gente quiere es la certeza de que su voto será respetado, los triunfos serán inobjetable y se garantizará la transmisión pacífica del poder público. Es tiempo de valorar nuestra democracia, es tiempo de valorar el bien público que estamos obligados a proteger”.

Al participar en el foro internacional “Estado de derecho, justicia abierta y elecciones”, Reyes Mondragón enfocó su discurso en volver a abogar para que no se aplique este recorte al Tribunal Electoral, pues reiteró que el presupuesto que solicitaron implica ya un 25 por ciento menos a lo que pidieron en la elección presidencial de 2018.

“La justificación detrás de este presupuesto es simple, proteger el voto y defender la elección de casi 100 millones de mexicanos inscritos en el padrón electoral. La reducción de 767 millones de pesos al presupuesto del Tribunal, propuesta por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública

de la Cámara de Diputados, lo deja con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral concurrente 2024”.

Al iniciar la discusión en la Cámara de Diputados para concretar los recortes previstos desde la semana pasada, que implican recortes más de 13 mil millones de pesos a otros poderes y organismos autónomos, el magistrado presidente del TE-PJF llamó a la sensibilidad y responsabilidad con la democracia.

“Los legisladores en la Cámara de Diputados tienen hoy la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas, en particular el Tribunal Electoral cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales y legales y estemos así a la altura. ■





La magistrada Janine Otálora participó en el foro. ESPECIAL



Lamenta Otálora ausencia de diálogo con Gobierno

Defienden en TEPJF recursos para 2024

Explica Rodríguez las necesidades presupuestales del organismo

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) demandaron sensibilidad a los diputados de Morena y aliados al revisar el presupuesto, aunque advirtieron que en México se viven tiempos de polarización y ausencia de diálogo.

Janine Otálora advirtió que, como ocurre en otros países, en México se vive una época de imposiciones, autoritarismo, polarización y descrédito en contra de las instituciones autónomas.

Al participar en el Foro Internacional "Estado de derecho, justicia abierta y elecciones", organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, recordó, sin mencionar su nombre, que Tatiana Clouthier, ex coordinadora de campaña de Andrés Manuel López Obrador, afirmó que la contienda electoral es una guerra, y que una vez concluida, llegan los tiempos para la conciliación y diálogo colectivo.

Sin embargo, lamentó la magistrada, esto no llegó.

"Ya vimos de qué manera se ha buscado esta conciliación, que realmente ha sido una polarización. Es una rea-

lidad que deja atrás el diálogo, la tolerancia y el acuerdo que debe, justamente, prevalecer en toda democracia y que se ve sustituido por la exclusión y en muchos casos la violencia.

"Cada vez advertimos una menor disposición política a considerar diversos puntos de vista, simplemente a considerar la diferencia", advirtió Otálora.

Recordó que en 2014 todos los partidos e instituciones involucradas se sentaron a dialogar para crear una reforma electoral.

"Hoy en día vivimos más una imposición, ya se dio cuenta un poco de este 'Plan B', después de que el 'Plan A' fracasó, también sin diálogos

"Esta polarización política no implica exclusivamente arremeter contra el rival, que es lo que sería lógico, sino también contra todas las instituciones que son un contrapoder, justamente, y que son los poderes judiciales", expuso la juzgadora.

PIDE SENSIBILIDAD

Antes de que el pleno de la Cámara de Diputados discutiera el Presupuesto de Egresos para 2024, el magistrado presidente del TEPJF, Reyes

Rodríguez, llamó a los legisladores a mostrar sensibilidad y responsabilidad para no recortarle 767 millones de pesos.

Durante el mismo foro, reiteró que disminuirle el presupuesto al organismo lo deja con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo de cara al proceso electoral concurrente de 2024.

"La justificación detrás de este presupuesto es simple: proteger el voto y defender la elección de casi 100 millones de mexicanas y mexicanos inscritos en el Padrón Electoral. Esta tarea es todo, menos sencilla, porque exige resolver más del doble de los asuntos que se atienden en un año común", dijo.

Entre los casos que esperan, resumió el magistrado, están las impugnaciones por los procesos internos de los partidos para definir sus candidaturas, inconformidades por lineamientos de la autoridad administrativa o financiamiento y recursos de apelación por la fiscalización de las precampañas y campañas electorales.

Así como asuntos de reelección en el Congreso, por elecciones por usos y costumbres o la resolución de procedimientos sancionadores por malas prácticas en materia electoral.

Además de los juicios sobre la validez de los resultados electorales, tanto de la elección federal como de gubernaturas. E incluso, indicó, el próximo año vendrá la renovación de las dirigencias del PRI y Morena.

Cada peso invertido en la justicia electoral, indicó Rodríguez, es un peso a favor de la igualdad, la democracia y la paz social.

"Las y los legisladores en



la Cámara de Diputados y Diputadas tienen hoy la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas, en particular el Tribunal Electoral, cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales y legales y estemos así a la altura de las expectativas que ha puesto en él el pueblo de México.

“Tenemos la certeza de que al momento de la revisión del presupuesto las y los legisladores serán sensibles al hecho de que se trata de un año electoral y, por tanto, comporta exigencias adicionales, como las que he mencionado”, agregó.



Reyes Rodríguez, presidente del TEPJF, con Mónica González Contró, directora del IJ, en el foro sobre elecciones.

Reyes Rodríguez
presidente del TEPJF

“ Los legisladores tienen hoy la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas... cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales”.

Janine Otálora
magistrada del TEPJF

“ Es una realidad que deja atrás el diálogo, la tolerancia y el acuerdo que debe prevalecer en toda democracia, y que se ve sustituido por la exclusión y en muchos casos la violencia”.



#ADVIERTE REYES RODRÍGUEZ

‘Imposibilita labor en 2024’

RECURSOS SON
INSUFICIENTES
PARA COMICIOS

POR MISAEL ZAVALA

PAIS@ELHERALDO.COM

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, reclamó que el recorte que la Cámara de Diputados de 767 millones de pesos dejará al máximo órgano electoral con recursos insuficientes para poder enfrentar la carga de trabajo por el proceso electoral 2024.

Y es que para el periodo del proceso electoral 2023-2024 se estima atender más de 15 mil asuntos derivados de las elecciones federales y locales, más del doble que lo atendido en los últimos 12 meses.

El magistrado presidente ofreció un mensaje en el que fue contundente su reclamo: “La reducción de 767 millones de pesos al presupuesto del Tribunal, propuesta por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados lo deja con un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral de 2024”.

Y es que el Tribunal tuvo en 2018, año de elecciones federales, un presupuesto de 3 mil 893 millones 200 mil pesos, sin embargo para el próximo año, que será la elección más grande de la historia, al árbitro electoral le aprobaron 3 mil 122 millones 833 mil 452 pesos, es decir, 20 por ciento menos de lo aprobado en 2018. 

FOTO: ESPECIAL



● **QUEJA.** Rodríguez esperaba que fueran sensibles al tratarse de un año electoral.



#IMPUGNAPROCESO

TRIBUNAL DA LA RAZÓN A LUCY MEZA

SENADORA DE MORENA
ASEGURA QUE VIOLARON
SUS DERECHOS POLÍTICOS

REDACCIÓN

La senadora Lucy Meza informó que la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que fueron violados sus derechos político electorales al ser excluida para la encuesta de los aspirantes a la gubernatura de Morelos.

"La justicia electoral nos dió la razón y confirmó que la Comisión Nacional de Elecciones de Morena violó mis derechos al excluirme de la encuesta por la gubernatura del estado de Morelos", mencionó.

Al conocer el resolutivo de la Sala Regional, dijo que el tiempo y la ley le dieron la razón y que, según el fallo, existen indicios de no garantizar la imparcialidad en la selección de los precandidatos a la gubernatura de su estado.

Dijo que los magistrados electorales fueron claros al reencauzar el procedimiento al Tribunal Electoral de Morelos, dándole revés a la resolución de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena, que la dejó fuera de la contienda por la carrera para la Coordinación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en su estado.

Mencionó que ella y sus simpatizantes "están convencidos de que el pueblo es el que manda, que juntos van a reconstruir y a devolverle la dignidad a Morelos".



13

DE OCTUBRE SE
DIO A CONOCER
LA LISTA DE LOS
ASPIRANTES.

6

POLÍTICOS DE LA
4T CONTIENDEN
EN EL CASO DE
MORELOS.

FOTO: ESPECIAL



RESOLUCIÓN

- La senadora dijo que la ley estuvo a su favor.



SAN LÁZARO

Avistan devolución a Tribunal Electoral

POR IVONNE MELGAR
Y AURORA ZEPEDA
nacional@gimm

Como resultado de un acuerdo en el que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se comprometería a continuar con ajustes en sus gastos de operación, en la Cámara de Diputados se analizaba la posibilidad de reasignarle parte de los recursos que se le recortaron.

El magistrado presidente del TEPJF asistió ayer lunes a San Lázaro para conversar con el jefe de la bancada de Morena, Ignacio Mier Velazco.

Hasta el cierre de esta edición se analizaba la presentación de reservas para devolverle al Tribunal Electoral 300 millones de pesos; otra propuesta era de reasignarle 400 y una más de 600 millones.

Dichos ajustes serían presentados por los legisladores de Morena en el pleno entre hoy y mañana.

De prosperar alguna de estas reasignaciones, el Tribunal seguiría haciendo economías en rentas de edificios que utiliza poco, donde puede ahorrarse, según previsiones de los legisladores de la mayoría, hasta 50 millones de pesos.

En el debate de este lunes, cuando se aprobó el dictamen de egresos para 2024, en lo general, el diputado de Acción Nacional, Héctor Saúl Téllez recriminó: "Atentan contra la democracia, quitarle 5 mil millones de pesos al INE y quitarle 767 millones al Tribunal"

Antes Reyes Rodríguez Mondragón había dicho que es necesario "construir, fortalecer y financiar" a las instituciones electorales, que

responden a la exigencia de la ciudadanía de garantizar sus derechos políticos.

Afirmó que el presupuesto que quedaría después de un recorte de 767 millones de pesos para el Tribunal Electoral, es "insuficiente" para la contratación de trabajadores eventuales que garanticen el desahogo del doble de quejas que se prevé recibir en 2024, y para hacer justicia expedita.

"Las y los legisladores en la Cámara tienen hoy la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas, en particular el Tribunal Electoral, cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales y legales", dijo el magistrado.



Las y los legisladores en la Cámara tienen hoy la delicada responsabilidad de garantizar que las instituciones democráticas en particular el Tribunal Electoral cuenten con los medios para cumplir con sus tareas constitucionales y legales."

REYES MONDRAGÓN

MAGISTRADO PRESIDENTE DEL TEPJF



Pide Rodríguez Mondragón no recortar gasto al TEPJF

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La reducción de 767 millones de pesos al presupuesto del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que propone la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados deja a este órgano con “un monto insuficiente para enfrentar las cargas de trabajo del proceso electoral 2024”, advirtió el magistrado presidente, Reyes Rodríguez Mondragón.

Lucgo de que la semana pasada los diputados de Morena señalaron que harían un recorte a los recursos que solicita el Poder Judicial, incluido el TEPJF, el magistrado presidente demandó a los legisladores garantizar que las instituciones democráticas, como ésta, cuenten con “los medios para cumplir con sus tareas” y las expectativas de los ciudadanos.

Al inaugurar el foro internacional Estado de derecho, justicia abierta y elecciones, en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Reyes Rodríguez exhortó a los diputados a reconsiderar el recorte que quieren hacer a este tribunal; de lo contrario, no se contará con el presupuesto necesario para un año electoral que exige la atención las 24 horas del día, todos los días del año.

“Tenemos la certeza de que al momento de la revisión del presupuesto las y los legisladores serán sensibles al hecho de que se trata de un año electoral y, por tanto, comporta exigencias adicionales”, subrayó Rodríguez Mondragón.

Detalló que el TEPJF puso en marcha una política de racionalidad y calidad del gasto “para hacer un uso más eficiente, transparente y responsable de los recursos públicos”.

Como ejemplo, señaló que propusieron un presupuesto 25 por ciento menor en términos reales al aprobado en 2018, también año electoral federal, pero reducirlo aún más pone en riesgo cumplir con sus actividades en medio de impugnaciones que se presentarán diariamente en los comicios.

Dijo que en 2024 el tribunal deberá contratar en todas sus salas: superior, regionales y especializada, personal temporal para las

tareas jurisdiccionales, garantizar la seguridad física del tribunal y de quienes ahí laboran, así como la información que resguardan.

En los últimos 12 meses se han atendido 7 mil 550 asuntos, mientras para el periodo que comprende el proceso electoral 2023-24 se estima que serán más de doble.

“Ello explica que el presupuesto del tribunal sea cíclico, hay años en los que la actividad electoral es menor y, por tanto, se reduce el número de asuntos; hay otros, como 2012 y 2018, que ocasionaron una mayor carga de trabajo.”



FRENTE POLÍTICOS

1. Imparable. **Caty Monreal** busca reposicionar a Morena en la alcaldía Cuauhtémoc, en la CDMX. Para ello ha orquestado un maratón cívico para recorrer calles, barrios y las 33 colonias de la demarcación. Su nombre comienza a ser referente. No promete, propone; no camina, pisa fuerte y, en la lucha contra la trata y otros temas, suma experiencia desde su fundación Rosa Mexicano, la que le ha dado las tablas para entrar de lleno a la política. Entre las exigencias están luminarias, bacheo, balizamiento, mayor seguridad, reclamos que atenderá si resulta la candidata de Morena a la alcaldía. Porque escuchar a la gente a ras de piso es lo suyo, nadie la frena.

2. Espinas. La presidenta de la Comisión de Salud del Senado, **Margarita Valdez**, aseguró que sí habrá regulación de la objeción de conciencia de médicos para negarse a practicar algún procedimiento médico, pero hay disposición a escucharlos para enriquecer los criterios. Explicó que sólo dos temas generan problemas: inducción al aborto y eutanasia, pero eso no debe implicar que se niegue el servicio a los pacientes que lo solicitan. **Malú Micher** y **Patricia Mercado**, integrantes de la Comisión, hicieron pública su posición acerca de que la regulación de la objeción de conciencia es un tema de derechos humanos. Es aquí cuando los principios se encuentran.

3. Siguen las quejas. Al afirmar que la democracia es una construcción colectiva y por eso es imperativo invertir en instituciones electorales, el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, **Reyes Rodríguez Mondragón**, aseguró que es necesario construir, fortalecer y financiar a las instituciones electorales. Afirmó que el presupuesto que quedaría después de un recorte de 767 mdp para el Tribunal Electoral es “insuficiente” para la contratación de trabajadores eventuales que garanticen el desahogo del doble de quejas que se prevé recibir en 2024, y para hacer justicia expedita. Si de por sí no pueden...

4. Voracidad. El zopiloteo en torno a la tragedia por *Otis* está a la orden del día. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** consideró que alrededor de la caravana por la reconstrucción de Acapulco “hay mucha politiquería y oportunismo”. El mandatario federal criticó que los promotores de la movilización que llegó a la Ciudad de México para exigir apoyos a los afectados por el huracán sea organizada por promoventes del conservadurismo. ¿Y es que cómo se les ocurre traer entre sus primeras filas a políticos como **Evodio Velázquez Aguirre**, exalcalde perredista de Acapulco? ¿Así quién les va a creer eso de “marcha ciudadana”?

5. Política en acción. Mientras los grandes partidos se pelean el protagonismo o no en torno a las consecuencias originadas por el huracán *Otis*, la asociación civil El Camino de México, que encabeza **Marcelo Ebrard**, repartió 15 toneladas de apoyo a damnificados del municipio de Coyuca de Benítez, que se suman a las 48 toneladas que previamente ya se habían entregado a los afectados. El Camino de México ha repartido más de tres mil 500 despensas. Dirán lo que quieran, pero si unas bases tienen arraigo y están organizadas, son las del excanciller. De ahí la importancia de su decisión este 10 de noviembre. ¿Se va o se queda?

